
【关注】专题

□本报记者 王路曼 余翠平 马超 文/图

面对劳动争议案件日益多发 ，
各级工会组织积极探索劳动争议预
警、 调解的有效方式 。 实践证明 ，
源头参与可使劳动争议早预防、 早
发现， 可使工会组织早介入、 早调
解， 从而取得更有效的维权效果。
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源头参与让劳动争议调解更有效

【观点】

下乡宣传政策
打好预防针

“每次下乡到企业为企业管
理者或职工宣传劳动法， 我总觉
得自己是在做一件未雨绸缪的
事。” 曹岩是密云县总工会劳动
争议调解中心的签约律师调解
员， 她一边向记者展示前不久下
乡授课的课件， 一边告诉记者，
劳动者和企业管理者的关注角度
不同， 他们在授课中要十分注意
不同的对象 。 她说 ， 有效宣传
《劳动合同法》 在某种程度上来
说， 是在避免劳动争议事件的发
生。

今年上半年， 曹岩和她的同
事已经开展了两次下乡宣传活
动。 让她印象深刻的是， 今年年
初， 密云县开发区总公司邀请曹
岩他们三名律师到公司为人力资
源等专业职能部门职工和企业高
级管理者讲授劳动合同法。

“台下坐着那么多企业领导，
我觉得有点紧张。” 曹岩说， 她
负责讲授关于女职工劳动保护方
面的相关内容， 为此， 她在此之
前做足了很多工作。 虽然相关法
律法规她几乎已经烂熟于心， 但
为了把课件做得更加专业和严
谨， 她在授课前， 又重新温习了
一遍相关法律法规。

“有的女职工保护条款 ， 我
还是第一次听说， 看来对于法律
的研究 ， 我们还是不够透彻 。”
接受培训的职工们纷纷表示， 他
们将根据专业律师的讲授内容，
积极完善相关制度， 进一步维护
职工的合法权益。

曹岩介绍， 给企业人力部门
的职工授课要选择实用性的内
容， 比如发生劳动争议怎么办？
劳 动 关 系 中 哪 些 方 面 容 易 发
生 劳 动 争 议 ？ 如 何 避 免 劳 动
争议的发生 ？ “ 帮 助 企 业 完
善 制 度 和 规 范 其 劳 动者管理
的行为， 也是在维护职工和企业
双方的合法利益。” 曹岩说， 不同
的是， 在面对求助职工的时候，
他们一定要拿出专业的水准， 为
职工破难题， 解难事。

回想起在福田汽车北京多功

能 厂 的 那 次 宣 传 互 动 ， 曹 岩
颇 为 感 慨 的 说 ， “ 职 工 咨 询
的 问 题 都 相 当 细 致 ， 我 们 要
逐一为他们解答 。 ” 甚至 ， 律
师们需要拿起纸和笔， 为职工
计算加班费等。

近两年， 职工关心的问题也
相对集中 ， 比如年休假相关问
题、 住房公积金相关问题、 工伤
处理相关问题等。

据了解， 下乡宣传活动是密
云县总工会劳动争议调解中心防
患于未然的重要举措 ， 除此之
外， 在面对劳动争议发生的第一
时间， 工会也在竭尽全力地参与
源 头 调 解 。 去 年 ， 密 云 县 总
工 会 劳 动 争 议 调 解 中 心 共 立
案受理各类劳动争议案件 480
余件 。 按单人统计调解成功454
件， 共为劳动者挽回经济损失近
670万元。

两头做工作
劳资双方叫好

“真是感谢工会的调解员 ，
帮了我大忙， 从源头参与， 帮我
拿回了多项赔偿金 。” 几天前 ，
职工张平来到平谷区劳动争议调
解中心， 对调解员表示感谢。

原来， 职工张平是平谷区峪
口镇农民， 自2006年起在平谷一
五金工具加工厂工作 ， 担任杂
工 。 2013年 10月 22日 ， 在工作
时 ， 由于盛放圆钢的三脚架倒
塌， 导致张平被砸伤， 经平谷区
医院诊断为右髌骨粉碎性骨折。
事故发生后， 单位为张平支付了
全部医疗费用， 但并未为其申请
工伤认定。

由于张平与单位未签订书面
劳动合同， 故张平先通过劳动仲
裁确认劳动关系， 又进行工伤认
定和劳动能力鉴定， 经鉴定为伤
残九级， 在此期间用人单位均未
露面参与任何仲裁和认定鉴定过
程， 完全由张平独自进行。

去年11月， 张平又将单位诉
至 平 谷 仲 裁 委 ， 要 求 用 人 单
位承担一次性伤残补助金、 一次
性医疗补助金、 一次性伤残就业
补助金、 停工留薪期工资、 护理
和解除劳动合同经济补偿金等工

伤项赔偿款共计15.7万余元。
鉴于之前单位均未出面， 张

平对于用人单位是否出庭解决问
题也有担心， 便来到平谷区劳动
争议调解中心寻求调解。

调解员赵一凡接案后， 先设
法与用人单位取得联系。 用人单
位认为， 事故发生后， 公司已为
张平支付了所有的医疗费用， 故
不同意再支付其他费用。

被拒绝后 ， 赵一凡没有放
弃， 继续与用人单位联系， 向用
人单位讲解法律规定， 告知用工
应当签订劳动合同及缴纳社会保
险， 否则对于在工作中受伤的
员工应承担法律责任， 并为其
计算了各项损失的法定数额。 同
时， 赵一凡也建议用人单位咨询
律师， 了解法律规定， 便于调解
工作的顺利进行。

在与单位初步接触后， 赵一
凡又对张平做调解工作， 说明用
人单位本身规模小 、 经营利润
低、 无高价值的固定财产， 为了
避免单位不露面又无财产， 空拿
一纸裁决而不能得到执行的局
面， 张平可以做出适当让步。 同
时赵一凡也指出张平计算工伤赔
偿金时适用标准的失误， 为其计
算了正确的数额约为十万元。

张平听取了赵一凡的意见 ，
表示同意调解。

得到张平的个人表态后， 赵
一凡又与用人单位及代理人多次
联系， 反复工作， 最终用人单位
同意支付张平各项赔偿金9万5千
元， 张平对于该调解金额也十分
满意。

调解结束后 ， 双方言归于
好。 据了解， 调解结束后用人单
位就将案款依约支付给了张平。

百万元欠薪
一天帮农民工讨回

丰台区南苑街道总工会位于
南 四 环 外 中 轴 路 西 侧 ， 街 道
辖 区 正处在棚改户拆迁改造的
关键时刻， 街道11个社区中， 三
营门 、 东新华 、 西新华 、 西长
街、 红房子5个社区在棚改拆迁
区内， 待改造区占地60公顷， 有
居 民 7100 户 ， 房 屋 19000 间 ，

20000余人。
辖区涉及棚改拆迁范围较

大， 同时有几处在施工地， 年底
时有牵扯农民工工资被拖欠的群
体事件发生， 南苑街道总工会及
时出动， 将劳动争议化解在了源
头。

“去年年底， 南苑街道收到
辖区施工企业反映施工工地大门
被农民工用木材堵塞并有20余人
堵在大门口不允许车辆进出。 南
苑街道总工会收到这一消息后，
立刻会同街道劳动科、 城管科并
积极协调管片民警一同到施工工
地现场。” 丰台南苑街道总工会
主席刘楣说。

在安抚了情绪激动的农民工
后， 并了解了事情的前因后果，
原来虽然施工方已经将劳务费发
到了劳务队长手中， 但劳务队长
并 没 有 及 时 将 劳 务 费 发 到 农
民 工 手中 。 农民工在不了解情
况又急于回家过年的情况下， 简
单认为在哪干活就得从哪领钱，
误将施工方当成了 “婆家”， 于
是用木材堵塞了施工工地大门，
讨要工钱。

“实际上劳务都是层层分包，
他们的劳务费应该由劳务队长分
发。 但当时那么多农民工堵在了
施工工地门口， 解决问题是最重
要的！”

经过几次联系他们的劳务队
长未果之后， 工会、 劳动科等部
门经过和施工方项目经理反复协
商， 本着绝不拖欠农民工工资，
让农民工安心回家过年的原则，
经共同努力协商， 施工方决定由
他们先行垫付所有农民工工资，
之后再和劳务队长进行钱款清
算。

当夜12点， 施工方会计提取
了100余万现金， 在项目部办公
室 现 场 进 行 20余 名 农 民 工 工
资的核算、 发放工作， 经过3个
多小时的核算， 最终在翌日凌晨
将工资明细核算清楚并全额发放
到每一个农民工的手上。

“不到一天时间， 就把一起
劳动纠纷化解了， 维护了农民工
的利益， 再一次体现出工会参与
劳动纠纷调解的重要性！” 刘楣
自豪地说。

刘楣：
入户调解源头化解矛盾

针对丰台南苑街道总工会棚
改区内企业职工管理较分散的特
点 ， 为了将劳动争议化解在源
头， 南苑街道总工会组织社区工
会联合会开展企业单位工资集体
协商制度。 今年截至目前， 5个
棚改社区有64家单位已签订企业
工资集体协商合同， 基本实现了
辖区非公企业的厂务公开， 工资
集体协商签订率达到95%以上。

自2009年拆迁启动开始， 南
苑街道组织了5个社区联合会工
会干部， 以安全检查和其他宣传
活动为契机， 深入企业与工会干
部或企业负责人进行沟通， 了解
涉迁情况， 共同做好劳资纠纷的
协调和处置工作， 发现因实施搬
迁等出现劳动关系矛盾或矛盾苗
头的， 及时组织力量开展协商、
化解。

几年来， 棚改拆迁社区工会
干部积极入户， 至少每季度都会
到相关企业单位进行走访， 目前
没有发现因拆迁导致的劳动关系
纠纷问题 ， 这是最让我们自豪
的！

赵一凡：
调解就是让双方让步

作为这起纠纷调解的调解
员， 我觉得， 调解就是让双方各
自让步， 达成和解。

当初接触到职工时， 我感觉
到他是希望调解， 不是希望把矛
盾激化， 我顺势分析了企业生产
经营的状况， 企业规模较小， 属
于家庭作坊式企业， 利润不高。
这就让职工明白 ， 不能漫天要
价， 需要提出合理的赔偿数目。

对于用人单位， 对职工也并
不是不管不问， 只是暂时无法满
足职工提出的高要求。 因此， 我
也用法律知识来告诉用人单位，
即使不愿意支付那么多， 但因为
没有签订劳动合同， 赔偿金也不
能逃避法律责任。

因为双方都有调解意向， 最
终各自让一步， 达成了和解。 职
工拿到了合理的工伤赔偿， 企业
也因此减少了支付， 是一个双赢
的局面。

曹岩：
法律援助就要一援到底

今年， 我们还有一项重要的
工作就是向需要帮助的劳动者提
供法律援助。 劳动者均为文化水
平较低的农民工， 而工会维权队
伍要做的， 就是指定律师， 帮助
职工在立案、 审理等全过程提供
法律援助， 不收任何费用。

截至目前， 我们已经为80余
名职工提供了法律援助， 而我们
做这项工作的重要准则就是 ，
“法律援助要坚持一援到底。”

【探访】


